
虽然归在本市的二本
院校名录中，但在许多人眼
里，上海对外经贸大学的口
碑一直很不赖。根据上周
六出炉的二本院校投档线，
该校文理科均再次位居本
市二本高校第一，而且这已
是该校连续第6年文理科
双双超过一本控分线。

青年报记者注意到，由
于从明年起合并本市本科
第一、第二招生批次，并按
照学生的高考总分和院校
志愿，分学校实行平行志愿
投档和录取，这一次投档线
的公布意味着“末代一、二
本线”时代的到来，同时也
赋予了许多有实力的二本
院校未来更多的发展机遇。

青年报记者 刘昕璐
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外贸大学连续6年超一本控分线
市教育考试院周六晚公布了今

年本市普通高校招生二本批次各校
投档分数线。今年本市文科二本线
（372分）比去年下降18分，理科二本
线（348分）比去年下降3分。

从此次公布的各校投档分数线
来看，文理科投档线均呈现下降趋
势，其中，沪上各院校文科投档线较
去年平均下降16分左右，理科投档
线较去年平均下降13分左右。

毫无悬念，延续近年来的“新常
态”，今年二本文理科投档线头名均
由上海对外经贸大学摘得，其文科投
档线438分，理科为432分，分别超出
二本控制线 66 分（文科）、84 分（理
科）。不仅如此，这条投档线也双双
超出本市一本最低控分线。根据上
海市教育考试院此前公布的信息显
示，本市高校高招一本最低控分线文
科为434分，理科为414分。

事实上，对该校而言，今年已是连
续第6年文理二本投档线双双超过上
海一本投档线，被民间册封的“最牛二
本院校”看来也算得上实至名归。

“二本搏专业”成为普遍选择
查阅历年数据可知，近几年本市

二本招录，均有一些院校投档线超过
一本控分线的情况。对此，一种观点
认为，这主要是考生填报志愿情况所
导致的。不少成绩在一本线上的沪上
学生，集中填报本地院校，导致上海本
地院校的分数线提高，而未能被录取
的一本线上考生，就落入二本，相应拉
高了部分二本院校的投档分数线。

另一种观点则是，“一本冲学校，
二本搏专业”早已是不少考生、家长
填报高考志愿时的不二选择。这使
得不少二批次录取专业的投档线逼
近甚至超过一本投档资格线。

今年，本市二本院校中，有14所
院校文科投档线在400分以上；7所
院校的理科投档线在400分以上，分
别是上海对外经贸大学、上海海关学
院、上海金融学院、上海中医药大学、

上海师大、上海立信会计学院和上海
商学院。

紧随上海对外经贸大学之后的
是上海海关学院，该校文科投档线为
432分，仅比一本最低控分线少2分；
理科投档线为428分，高出一本最低
控分线14分。这些院校，在外省市
对考生的吸引力也很大。

来自上海对外经贸大学招生办
的统计，该校在全国其他省市招生
中，除了北京是在二本外，其他省份
都是在一本招生，北京今年录取分数
线也超过一本批次线8分。

学校就业前景理想最是吃香
这些二本院校中的“牛校”之所

以连年来持续成为热门，和学校理想
的就业前景分不开。

上海对外经贸大学2014年毕业
生就业质量报告显示，毕业生就业行
业涉及金融、工商管理、咨询、会展传
媒、航运物流、教育科研、政府事业和
旅游地产。其中金融、工商管理和咨
询为毕业生主要的行业流向，所占比
例分别为26.15%、23.41%和 20.72%。
此外，从2011年以来，该校每年有超
过450名学生在银行就业。

上海立信会计学院毕业生的初次
就业率始终保持在95%以上。2014年
毕业生中，金融等商业服务行业和贸
易类行业是该校毕业生的主流就业渠
道和行业流向，研究生中前往国家党
政机关的比例则达到26.67%。

青年报记者了解到，特别是其中
的一些王牌专业，不仅学科特色明显，
而且与经济发展脉络十分契合，对口
上海国际金融中心、国际航运中心建
设的院校和专业更是成为报考热门。

以上海海关学院为例，作为直属
于海关总署的本科院校，海关管理专
业无疑是王牌专业。据了解，在我国
本科专业新目录中，海关管理专业被
列入管理类“特设专业”和“国家控制
布点专业”。其中，控制布点专业现
仅在全国范围内确定62种，涉及国家
安全、特殊行业等，在申办审批方面
具有更加严格的程序。

“二本”大热门 超“一”没商量
明年“一本”“二本”不分家 就业前景理想就是“牛校”

根据新高考改革方案，2016 年

起，本市将合并本科第一、第二招生

批次，并按照学生的高考总分和院

校志愿，分学校实行平行志愿投档

和录取。在此基础上，将探索学生

多次选择、被多所高等学校录取的

可行性，增加高等学校与学生的双

向选择机会。由此可见，今年的“一

本二本线”各院校投档线将成“末

代”。其背后携带着的改革信号和

释放出的积极意义值得关注。

考生不必再纠结
是否一定上“一本”

由于我国高考体制中实行多年

的“分批次录取”，使学校、专业分层

次享受不同待遇，因此，只要站在

“一本”梯队，总能相应赢得录取优

先权和更好的生源选择，而“二本”

梯队要招到满意生源总有那么点

“撞大运”的成分。

首先，对未来考生而言，这一变

化将直接鼓励的是考生在填报志愿

时不再拘泥于“一本二本”校际之

别，转而更重视专业选择。据了解，

原来有部分考生进了二本院校，觉

得自己是一本学校的失败者，今后，

这将给考生更多自信。

事实上，近年来，观念的改变已

经有所显现。有教育界人士就已郑

重提醒，千万不要为了“一本”的名

声而选择了一些并不具竞争实力的

专业，退一步海阔天空，在“二本”选

个具有发展潜力的好专业反倒是长

久之计。

业内人士指出，教育部门应加

大对学生的引导，如以更加浅显易

懂的方式公示高校专业教学指数排

名，既便于学生比对选择，也可激励

高校在竞争中提升水平，放大合并

一本二本的积极效应。

学校重心将回归
推升办学质量练好硬功上

如今，在推进高考改革的进程

中，选拔录取机制的调整也正越来

越多地立足于学生和高校需求。在

这一大背景下，今后，抽调人为规定

录取先后顺序的分批次“隔板”也将

带来有益探索，使得“自由竞争”时

代充满挑战更带来机遇。

对此，上海海洋大学招办主任张

宗恩指出，当本科录取的批次“隔板”

被抽掉，有利于逐步改变以学校为本

的填志愿方式，转到以专业为本的填

志愿方式。这也将促使所有学校学

会将重点放在提升办学质量、练好硬

功上。一批有专业特色的学校有望

招到比过去更好也更合适的学生。

市教委副主任陆靖直言，过去高

考凭借总分录取学生，但随着高中学

生综合评价体系的建立，将为高校招

生提供学生高中三年更为丰富的成

长信息。一方面，学生的选择权大

了，对高校今后如何进行教育改革和

培养提出了挑战。另一方面，本科

一、二批的录取批次合并后，意味着

所有本科院校对考试生源的吸引力

将站在统一的起跑线上，如何吸引优

秀的学生，就要求高校更多地提升教

学内涵，提高教学质量和办学特色，

同时，利用多种形式做好宣传。

“没有了‘一本线’的保护伞，也

倒逼高校更加重视内功。”原上海大

学分管招生就业工作的副校长叶志

明认为，一本二本分数线的打通，对

于所有高校来说都是好事。“目前一

本二本分数线是按照行政手段将学

校进行分层，但实际上，每个高校都

有自己的强项和弱项。一本二本院

校打通后，所有学校都站到同一个

平台上。”

“末代二本”释放何种信号？
纵深

考生不必再纠结是否一定上“一本”。 青年报记者 吴恺 摄


